

"La depreciación de la peseta fue probablemente el hecho económico más importante del año y al no ir acompañada de las necesarias medidas complementarias que toda devaluación exige y que la situación general de la economía precisaba no produjo ninguno de los resultados favorables que podían esperarse de ella, sino que, por el contrario, supuso una agudización de las expectativas inflacionistas que terminaron por anular los efectos de la depreciación", dijo el gobernador del Banco de España, don José María López de Letona, en el curso del acto inaugural de la reunión que sobre el tema "Cómo ven nuestros hombres de empresa la economía española en 1977" organiza la Asociación para el Progreso de la Dirección (APD).

Teniendo en cuenta una extrapolación—efectuada por el Servicio de Estudios del Banco de España—de los resultados que se obtendrían en el presente año de proseguir la tendencia actual y en ausencia de nuevas medidas de política económica, el señor López de Letona manifestó que la tasa real de crecimiento del producto industrial bruto podría encontrarse próxima al 3,5 por 100, aunque ello exigiría, de entrada, un comportamiento algo más dinámico de la inversión de lo que ha venido observándose a finales de 1976, y no puede ocultarse que esta exigencia no es muy fácil de cumplir. "La estrategia—añadió—puede ser estimular al máximo posible la inversión pública para que pueda compensar, en parte, la posible y lenta recuperación de la propiedad privada."

Respecto a la probable evolución del paro, señaló el gobernador del Banco de España que los fuertes incrementos de salarios, en términos reales, tienen un efecto notorio de aumento de la tasa de

La economía española 1977, vista por los empresarios

ESTIMULAR LA INVERSIÓN PÚBLICA PARA COMPENSAR LA LENTA RECUPERACIÓN DE LA PRIVADA

El gobernador del Banco de España inaugura las reuniones de la APD ● En la primera sesión intervinieron los empresarios don Claudio Boada, don Jaime Carvajal, don Gregorio Millán, don José Luis Díaz Fernández y don Raúl Celestino ● Este último manifestó que las horas perdidas en la construcción superan el 250 por 100 de la pérdida en el resto de actividades del país

paro a igualdad de otras condiciones. "Una mayor moderación en el crecimiento de las rentas salariales—añadió—contribuiría a mejorar las expectativas de creación de nuevos empleos."

A continuación ofrecemos algunos aspectos de las conferencias de los empresarios invitados, fundamentalmente en lo que se refiere a las perspectivas de cada uno de los sectores que representan:

DON CLAUDIO BOADA,
presidente de
Ford España, S. A.

Cada vez se acerca más la hora cero del programa de entrada de España en el Mercado Común, que considero necesaria, positiva e inevitable, haciéndolo con un escalonamiento conveniente. Ello requiere una actuación adicional en inversiones, para lo que se requiere un clima adecuado. El sector precisa afianzar la competitividad internacional de modelos y precios y tendrá que pensar seriamente sobre la conveniencia de especializar la producción en pocos modelos de automóviles destinados a todo el mundo. En cuanto a la fabricación de vehículos industriales, deberá plantearse el problema de las series que se producen, largas para España y cortas a ni-

vej mundial, lo que requiere fusiones en el interior o acuerdos muy especiales con empresas similares, aunque de mayor tamaño, del exterior. También la financiación se está haciendo cada vez más compleja, entre otros motivos, por el desplomo de la Bolsa. Respecto a la situación sociolaboral, no parece sistema racional continuar haciendo convenios de ámbito de empresa donde cada agrupación social trata de integrar todo lo obtenido por las demás. Pero todavía es menos posible y más negativo tratar de utilizar la empresa para confrontaciones extraempresariales.

DON JAIME CARVAJAL, consejero
director general del
Banco Urquijo

A la Banca también le ha afectado la crisis: 1977 va a ser, a nuestro juicio, más difícil que 1976, pero, con todo, la Banca se asoma con confianza al horizonte, y pienso que estamos, entre todos, en situación de poder, durante este año, sentar las bases de un nuevo y sólido período de desarrollo en nuestro país. Considero que uno de los objetivos en los que se debe progresar este año es la liberalización de tipos de interés iniciada en 1974.

Los posibles efectos inflacionistas de una subida de tipos de interés se verán paliados por los efectos antiinflacionistas de un aumento de la propensión al ahorro y consiguiente disminución del consumo.

GREGORIO MILLAN,
consejero delegado
de **Babcock-Wilcox** y
presidente de **Sercobe**

La gravedad de la crisis del sector de bienes de equipo necesita de las siguientes líneas de acción: una primera debe ser el relanzamiento de los diversos proyectos públicos y privados que se han

plazo, nuestro país debe acometer con decisión el programa de sustitución del petróleo, pero esto hay que hacerlo teniendo unas grandes dosis de realismo acerca de las alternativas existentes. En los programas energéticos oficiales de todos los países del mundo no influyen en la frontera del año 1990 las llamadas nuevas energías, tales como la solar, viento o mareas, y esto es debido al largo tiempo que se requiere para alcanzar formas comerciales en cantidades importantes a precios competitivos. La realidad es que en nuestro país, a pesar de o's programas para el desarrollo de la minería del carbón y de la energía hidráulica, guste o no, la única alternativa de que se dispone es la energía nuclear

DON RAUL CELESTINO,
consejero delegado
de **Dragados**
y **Construcciones**

La agitación social en el pasado año ha producido un volumen de horas perdidas en la construcción superior al 250 por 100 de la pérdida en el resto de las actividades del país. El hecho de que a lo largo del año ha ido decreciendo la intensidad conflictiva, hace prever que en 1977 deje la construcción de ostentar un palmarés tan penoso.

visto aplazados; una segunda acción muy necesaria es de tipo financiero, mediante la ampliación del volumen y cauces de financiación de la nueva inversión; una tercera línea de actuación debe referirse al comercio exterior, en el que hay margen de sustitución de importaciones. Además, la exportación debe ser ayudada, en las actuales circunstancias inflacionistas, con medidas de carácter básico, como el establecimiento del seguro de precio fijo; por último se precisan acciones inmediatas para clarificar el orden social, que permitan una recuperación de la productividad.

DON JOSE LUIS DIAZ FERNANDEZ,
vicepresidente de
Enpetrol

Puede existir la tentación de considerar que a esta situación económica del país se ha llegado debido a que en España existe, como se ha dicho, un despilfarro de energía. Esto no es cierto, y estudios realizados así lo confirman. Si es cierto, sin embargo, que el país gasta más energía de la que su economía puede soportar, y, por tanto, importa más petróleo del estrictamente necesario. A largo